

### SUSCRIPCIONES

PALMA—Un mes. . . . . 1'75 ptas.  
FUERA—Tres meses. . . . . 5'75

Núm. del día, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

### PAGO ADELANTADO

## PUNTOS DE MEDITACIÓN

Las posiciones estratégicas en que Dios me ha colocado, me permiten ver con harta claridad que también en Mallorca, patria de Catalina Tomás y de Raimundo Lullio, trabajan incansablemente, masones y liberales, guiados por un celo digno de mejor causa. Para el más pronto y eficaz desarrollo de sus planes altamente inicuos, así en esta capital como en los demás pueblos de nuestra católica Isla, sirven estos herejes de cuantos medios les sugiere su infernal astucia. El periódico, sobre todo, les sirve á maravilla, y de él han echado mano, para tan diabólica como satánica empresa impio-revolucionaria.

Desde sus columnas falsean la historia, blasfeman de Dios, ridiculizan el culto católico, insultan á la Iglesia nuestra santa Madre, desacreditan ante el pueblo á sus ministros, deprimen á los fieles que asisten á las funciones y prácticas religiosas, patrocinan el vicio más repugnante con artículos obscenos, con historietas profanas, con anuncios y reseñas del teatro inmoral, de la novela fin de siglo, de la obra impia y de los hechos escandalosos que jamás debieran ver la luz pública. Esta labor sectaria que, aunque lenta, es hace ya años entre nosotros casi continua, ha gravemente comprometido nuestros más altos intereses católicos. De modo que al igual del resto de España, creo peligrar hoy en Mallorca nuestra integridad en la fe y nuestra pureza de costumbres, que han sido siempre el más bello ornato de estos pueblos mallorquines.

Por esto, aterrado ante la precaria situación que atravesamos y todavía más, si cabe, ante lo funesto del porvenir que se nos espera, me dirijo á todos mis compañeros de esta Isla convidándoles á salir al campo de batalla, ya que en buena conciencia no podemos contentarnos con vivir, aunque cristiana y religiosamente, en un rincón de nuestras casas, ahora que los masones, los republicanos más exaltados, los liberales píos y no píos, con todos los demás sectarios y vividores herejes, se han coaligado en contra nuestra y en contra de Cristo nuestro Dios y Señor. Porque, cuando la religión y la patria peligran, según frase del gran Tertuliano, todos debemos ser soldados y aprestarnos para morir en su defensa. Nos urge, pues, á todos la necesidad de empuñar las armas y de presentarle al enemigo, tenaz resistencia. ¿Qué somos pocos? No importa: Dios está con nosotros. ¿Qué nos aplastarán? Que nos aplasten: morir por Cristo es reinar.

Coaliguémonos todos los católicos á semejanza de nuestros adversarios, y opongamos á su acción, nuestra acción; á su celo por la causa del mal, nuestro celo por la causa del bien; á su constancia diabólica en pervertir las almas, nuestra invicta constancia en salvarlas á todas por Jesucristo; á sus periódicos mercachife-liberales, nuestros periódicos íntegramente católicos. Provéese para esto cada cual de aquellas armas y municiones de guerra que mejor se avengan con su condición y estado particular de vida que haya abrazado.

Acuda después á reforzar las huesas católicas que ya sostienen denodada lucha con la gran bestia de este siglo, y así tratemos todos de hacernos útiles á la causa que defendemos. Quien con su pluma, quien con su palabra, quien con sus influencias, quien con su dinero, veamos todos como le restaremos al enemigo de nuestro Dios y de nuestra patria, esas colosales fuerzas que ahora tiene.

Creo que adelantáramos no poco si lográsemos inutilizarle la mejor de sus armas: la prensa. En Palma, por ejemplo, se publican más de media docena de periódicos liberales que son una verdadera calamidad para toda la Isla. Pues bien: si los escritores católicos se tomasen la santa libertad de desemascaramos en toda la Isla, valiéndose para ello de la buena prensa periodístico-local; si los oradores sagrados los anatematizáramos desde el púlpito haciendo ver al pueblo que no puede leerlos, ni suscribirse á ellos, ni admitirlos en sus casas como tampoco favorecerlos siquiera indirectamente; si los directores de almas, y sobre todos los confesores negasen la absolución á aquellos penitentes que de algún modo cooperan al sostenimiento de esa maldita prensa, hasta tanto que se la hubiesen retirado en absoluto, si todos los católicos de cualquier estado, sexo y condición que fuésemos, nos impusiéramos el sagrado deber de influir eficazmente en el ánimo de nuestros parientes, amigos y conocidos para que todos arrojasen de sus casas tales periódicos liberales ó cuando menos afectos al Liberalismo que es la herejía de estos calamitosos tiempos, á buen seguro que cambiaría pronto de aspecto el problema moral y social cuya solución á tanto preocupa. No digo yo que matáramos con esto todas esas publicaciones heréticas, que hoy salen á luz y medran por obra y gracia de no pocos católicos que las favorecen con su trabajo, con su nombre y con su dinero; pero sí que enterraríamos á unas cuantas, y de sus cenizas veríamos brotar otras que los padres podrían dejar leer á sus hijos y criados.

Esta campaña antiperiodístico-liberal habría de hacerse en la prensa, en el púlpito y en el confesionario, lo más desembozadamente posible, esto es, nombrando con toda claridad aquellos periódicos que el pueblo no pueda ó no deba leer sin las precauciones y licencias debidas, para que así supieran todos los católicos á qué atenerse y no pudieran alegar ignorancia. Esto mismo debiéramos hacer en nuestras relaciones sociales ordinarias y con todas aquellas personas que de algún modo se rozan con nosotros, avisando á unos, aconsejando á otros y amonestando á los demás, para que todos dejasen de cooperar á esos periódicos sectarios que hoy tanto circulan por esta Isla.

Aún más adelante debiéramos llevar nuestra intransigencia en este punto. Porque en cuanto nos fuese posible debiéramos abstenernos de comprar género alguno y hasta de poner los pies en aquellas casas que recibiesen periódicos de tal índole. Que transijan los malos nada tiene de particular: el error es de suyo transigente y nada pierde con transigir; pero que transijan los buenos es cosa que ya no puede tolerarse. «La verdad no puede transigir sin dejar de ser

verdad. Tanto vale decir que dos y dos son cinco, como decir que son cinco mil; la mentira es siempre la misma. En cambio, cuando se dice que dos y dos son cuatro, no se puede añadir un ápice sin matar á la verdad.»

«Todo el mundo conoce aquel juicio de Salomón en que dos mujeres se disputaban la propiedad de un hijo.—Es mío, decía la una.—Es mío, replicaba la otra.—Que lo partan, dijo Salomón. Entonces la madre falsa se conformó, mientras la verdadera, antes que partirlo, que equivalía á matarlo, prefirió quedarse sin él. Los buenos católicos no admiten la partición de la verdad, precisamente porque son buenos; es decir, porque la aman de veras.» Pero por lo demás, es cierto que vivimos en el siglo de las grandes tentaciones. Transigen unos por el afán de subir, encumbrarse y medrar á la buena sombra como suele decirse; transigen otros por el placer de estarse pierna sobre pierna en sus poltronas, fumar aromatizados habanos y digerir en santa paz los garbanos que, para esas gentes de eficiones y costumbres afeminadas son los tres únicos factores de perentoria trascendencia en el problema de la vida; y transigen los restantes por sistema y sólo porque sí, que ya es la razón suprema que puede darse. Por ahí se verá lo que son los liberales: unos vividores. Son los padrestros de la verdad; por esto se conforman en que sea partida, quedándose ellos con sólo las apariencias. ¡Cuánta farsa, Dios mío, cuánta farsa!

LLITERAS.

## LA CONFIANZA EN EL TRIUNFO DEL PAPADO

(Con ocasión del Centenario de la muerte de Pío VI)

### II

Para avivar nuestra confianza no olvidemos, no, las enseñanzas de la historia ni la propia naturaleza del Pontificado, de esa institución divina, de ese gran conjunto de privilegios y prerogativas, de deberes y derechos concedidos por Jesucristo Nuestro Señor á Pedro y en Pedro á todos sus legítimos sucesores hasta la consumación de los siglos.

La causa de la maldad de los hombres y las vicisitudes de los tiempos, el Pontificado no ha gozado siempre del exterior esplendor y homenaje que le es debido; pero jamás ha dejado de poseer en su íntima constitución y esencia todo cuanto el divino fundador de la Iglesia ha querido que posea la Cátedra de Pedro. A semejanza del sol ha podido sufrir eclipses que oculten á los ojos de algunos mortales sus rayos benéficos, pero sin perder por eso su naturaleza á íntimas propiedades: como á pesar de sus eclipses, la naturaleza del sol jamás ha cambiado y siempre ha tenido en sí mismo luz y calor para iluminar y fecundar toda la tierra. Mirando ahora hacia Roma á través de los prismas humanos, oyendo los lamentos que sin cesar se levantan de la Roma oprimida y entre los que se oyen las voces del Papa que declara su situación intolerable, *sub hostilia potestate*, bajo de hostil potestad, considerando á Su Santidad desposeído del Poder temporal y coartado por todas partes en su poder

espiritual, fuerza es decir que la Iglesia está pasando por uno de esos eclipses del sol de justicia que le da luz y vida y amor. Mas por lo mismo que el eclipse lleva muchos años de duración, por lo mismo hay que confiar en que se acerca el fin del eclipse y que pronto empezará á salir del cono de sombra.

También cuando se desencadena una horrorosa tempestad en que se ennegrecen el cielo como ri fuera de tinta, se desgajan las nubes en torrentes de agua y granizo, se enciende la atmósfera con los incandescentes chasquidos del rayo y retumban hasta los más fuertemente cimentados edificios al pavoroso retumbar de los truenos; también entonces, mientras más dura el fenómeno meteorológico más esperanza hay de que cese y de que por cualquier punto del lejano y cárdeno horizonte empiece á clarificar la luz, ó por entre un rompimiento de negruzcas nubes, pase un alegre rayo de sol dejando ve., en contraposición con tanta negrura, más puro y hermoso el azul de los cielos.

Bajo cierto aspecto no es ahora mayor la cerrazón ni la tempestad tan horrible como la que descargó en los Pontificados de Pío VI y Pío VII; ¿por qué, pues, no hemos de confiar que pase la tormenta, al ver sobre todo que el Pontificado, después de tan desesperados conflictos, ha vuelto á tener días tan gloriosos como los de la declaración dogmática de la Inmaculada Concepción y de la Infalibilidad en tiempo de Pío IX y los de las promulgaciones de todas las Encíclicas que harán inmortal el nombre de León XIII?

Téngase además en cuenta que el triunfo del Papado no es lo mismo que el triunfo del Poder temporal del Papa; porque este poder, aunque ahora sea necesario y cada vez lo sea más para el buen régimen de la Iglesia, como tantas veces lo han declarado Pío IX y León XIII y todos los Obispos católicos del orbe, no es, sin embargo, esencial á la Iglesia de tal suerte que no pueda de ningún modo existir sin tal poder ó sin el ejercicio de tal poder: la prueba es que sin él existió y existe. (1)

Triunfos del Papado en vida del Pontífice reinante han sido, entre otros ciento, ver aproximarse á la cátedra de Pedro los pueblos esclavos, ver terminado el cisma que afligió á los católicos de Mesopotamia y el que estalló entre los armenios, y ver aceptada la intervención de León XIII en el litigio entre la Alemania protestante y la España sobre las Carolinas; triunfo del Papado sería la realización del arbitraje pontificio en las cuestiones internacionales como demarcaciones de límites ó indemnizaciones de guerras, de que ya se han propuesto algunos ensayos; y, sobre todo, triunfo del Papado, may para desear, sería el lograr tal pres-

(1) *Exercitium huius iuris non est absolute necessarium Ecclesie, nempe ut ea sit: liquet ex facto; prim s enim Ecclesie secultis non gaudet exercitium huius iuris Romanus Pontifex, et tam en Ecclesie stabat. Est amen aliqua necessitas exercitii eiusdem. Nimirum Ecclesia non tantum ius habet ut sit sed etiam ut bene sit, ut nempe perfecto modo convenienti suis naturalis existat et regatur. (S. Palmieri, S. J. Tractatus xlv. De Romano Pontifice.)*

*Singulari scilicet prorsus di tinas Providentia factum est ut Romano Imperio in lura regna variasque ditiosis divisio, Romanus Pontifex... civillem Principatum haberet. (Allocut Pii IX. Quibus quantisque.)*

tigio entre los gobernantes de los pueblos que todos cumplieran con los deberes que les impone Jesucristo para con su Iglesia. Pues entonces pondrían la espada en defensa de la verdad y del bien; promulgarían leyes que, lejos de estar en oposición con el dogma, la moral y la disciplina eclesiástica, la favorecerían; y por último (sic confundir las dos sociedades que vienen de Dios, la religiosa ó divina y la civil ó humana), se sujetarían á la autoridad, no sólo docente, sino disciplinar y hasta coercitiva de la Iglesia.

JULIO ALARCON Y MELLENDEZ, S. J.

Colaboración de EL ÁNCORA

## Páginas de la Historia

VICTORIA DE SAHAGUN POR ALFONSO III  
3 de Agosto de 873

En cuanto subió al trono Alfonso III, comenzó una encarnizada persecución entre los moros, tomándose las poblaciones de Salamanca y Soria, después de brillantísimos combates, en los que el joven monarca (contaba solo 18 años de edad), demostró su valor y energía, con el ardiente deseo de conquistar á los sarracenos sus dominios.

Pero cuando mayor era la ventaja que sobre los musulmanes adquirió, tuvo que abandonar á toda prisa la campaña, para destruir la conjuración que en sus dominios formaron, con objeto de destronarle, sus parientes Veremundo, Froela, Odoario y Nuño.

Contuvo con su energía la conjuración, y para que no volvieran á sublevarse, hizo sacar los ojos á los cuatro rebeldes, encerrándoles en una prisión.

Entretanto Almondhir, hijo de Mohamed I, aprovechándose de aquella circunstancia, se decidió á entrar en los dominios de Alfonso III, á la cabeza de numeroso ejército, no consiguiéndolo gracias á la actividad de D. Alfonso, que, reuniendo de nuevo sus huestes, fué á hacerles frente, avistándose ambos ejércitos en los campos de Sahagún, junto á las márgenes del río Cesa.

Prolongada y reñida fué la batalla y justo es consignar que si los españoles capitaneados por su rey realizaban proezas de valor, no se quedaban atrás los árabes, también enardecidos por el ejemplo que su esforzado príncipe les daba hallándose siempre en los sitios de mayor peligro.

La sangre corría en abundancia y las pilas de cadáveres crecían sin que fuera fácil decir de cuál sería la victoria, un esfuerzo del rey Alfonso, que penetró con lo más escogido de sus tropas en el centro del enemigo, sembró la confusión y el espanto entre los moros, que huyeron desordenadamente, dejando en el campo de batalla gran número de cadáveres, armas y dinero.

Esta célebre batalla valió á Alfonso III el sobrenombre de *Mugno*, con el que la historia le conoce, é hizo adquirir popularidad y simpatía al esforzado monarca.

CESAR

(Prohibida la reproducción.)

## PROCLAMA DE AGUINALDO

El 11 de Julio ha dado Aguinaldo en Tarico, al celebrarse el primer aniversario de la independencia de Filipinas, el siguiente manifiesto:

«Filipinas: Hija querida del ardiente sol de los trópicos, encomendada por la Providencia al cuidado de la noble España, no seas ingrata a la memoria de la que te dió su propia cultura y la que te abrió el camino de la civilización. Es verdad que ella pensó ahogar tus aspiraciones de independencia como una madre amante se opone a la separación definitiva de la hija de su alma; esto solo prueba el exceso de cariño que España sentía por tí...

Filipinas: Flor delicada de Oriente, separada hace ocho meses escasos del regazo maternal, te has atrevido a desafiar a una nación grande y poderosa como los Estados Unidos, después de organizar y disciplinar, con tus escasos medios, tu pequeño ejército...

No seremos esclavos de nadie, ni nos dejaremos engañar por palabras vueltas.

Continuemos defendiendo nuestra patria hasta asegurar su independencia. Veremos, al fin, a la gran nación americana reconocer nuestros derechos.

Aquella doctrina del gran Monroe, de «América para los americanos», no se ha olvidado. Inspirados en ella, afirmamos que «las Filipinas son para los filipinos».

Algunos Estados de la Unión americana están decididamente a favor nuestro.

Con especialidad, el partido democrático está convencido de que ambos, vencidos y vencedores, han de perder muchas y muy preciosas vidas.

Mucha gente del pueblo y muchos estadistas censuran a Mac-Kinley por inhumano y por haber mandado a sus representantes militares en Manila que lleven a sangre y fuego las operaciones contra nosotros.

Quieren ponernos a prueba; quieren ver si borramos de nuestra bandera el color rojo, que significa valor, heroísmo y martirio. No lamentamos la lucha con los americanos. A despecho de sus propósitos manifiestos, están la mayoría de ellos convencidos que luchamos por la justicia y por el derecho; y que la autonomía es una farsa que serviría solo para salvar ciertas riquezas acumuladas.

Nunca hemos ocultado nuestras aspiraciones de independencia ni nuestro propósito de luchar hasta el fin para obtenerla. Podíamos haber aceptado la autonomía que América nos ofrece, pero de qué nos hubiera servido, cuando ciframos nuestra ambición en no ser independientes, y solo por las armas podemos librarnos de la soberanía de los americanos?

Sé que la intención de los autonomistas es usar la traición y el engaño. Nosotros no admitimos esos procedimientos; no queremos aceptar la autonomía para ser luego traidores. Deseamos mostrar nuestras aspiraciones con franqueza y sinceridad.

Evitemos el ejemplo de esos paisanos nuestros que, partidarios antes del antiguo régimen, han aceptado la autonomía.

Persistamos en nuestra actitud, identificada con las legítimas y nobles aspiraciones del pueblo, que a toda costa quiere preservar su honor nacional limpio y puro como el cristal.

Dentro de poco no quedará un solo autonomista, porque los que ahora lo son buscan solo acumular nuevas riquezas o conservar las suyas, amenazadas por los riesgos de la guerra.

¡Filipinos, seamos constantes! ¡Viva la independencia! ¡Viva la unión de los filipinos! ¡Viva el ejército libertador!

## LOS SUCCESOS DE BARCELONA

A pesar de haber prohibido la autoridad civil la serenata que el Orfeó Catalá y Catalunya Nova deseaban dedicar al alcalde doctor Robert como protesta de los insultos recibidos en el Parlamento español, cerca las once reunió en la plaza de San Jaime numeroso público, esperando en vano a que diese comienzo la serenata.

Viendo fracasadas sus esperanzas, el público comenzó a silbar y a proferir gritos de protesta.

En aquel momento el maestro Morera acertó a pasar por la plaza de San Jaime. Al verle, algunos conocidos empezaron a aplaudir y a dar vivas a Cataluña primero, luego a Cataluña libre, vivas que fueron repetidos por la multitud.

### Manifestación

Los grupos fueron engrosando y tomaron el carácter de una manifestación imponente. Alternando con vivas a Cataluña libre, la multitud entonó con vigoroso acento el himno *Els segadors*, al que siguieron nuevos vivas y alguno que otro muerza de cierto color.

Al llegar a la calle de Aviñó, el maestro Morera se separó del grupo, alejándose seguido solamente de un pequeño número de amigos.

El grupo avanzaba en actitud manifestante hacia la Rambla, y directamente contra un periódico en aquel sitio establecido, y que fué el que por la mañana dió la noticia aconsejando al señor Gobernador que no permitiese la serenata.

### Cargas y sablazos

Entonces como siguiesen en su actitud los manifestantes una numerosa sección de policía dirigida por el señor Tresols sacando los sables repartió sin consideración a nadie sablazos a cuantos alcanzaba. Como con los manifestantes discurrían por la calle de Fernando y Ramblas buen número de paseantes, señoras en su mayoría, el pánico que se desarrolló fué tremendo originándose carreras y sustos, en especial entre los que se hallaban tomando refrescos en las mesas situadas en las aceras.

### Heridos y contusos

Fueron en gran número las personas que resultaron lesionadas. Un redactor de *La Publicidad*, el señor Figuerola, recogió del suelo a un niño que vestía blusa blanca, tan cruelmente golpeado que no se podía tener en pie: al rogar a los agentes que no dieran con el sable, uno de ellos le dió un golpe de plano que le obligó a pasar a la Casa de socorro.

Unos transeúntes recogieron al niño, acompañándole hasta la farmacia del Globo, donde le auxiliaron: mientras estaban en ello los practicantes de la botiga, entró un caballero a quien le abrieron la cabeza de un sablazo.

En la farmacia del señor Genové fueron auxiliados tres contusos; uno de ellos fué apaleado en el interior de una escalera donde se había refugiado.

Un forastero que salía de la chocolatería La Mallorquina recibió también varios sablazos.

Un músico del batallón de Figueras que paseaba vestido de uniforme, recibió un golpe de gravedad en la mano.

Un transeúnte que iba con dos niños de las manos no pudo correr como se lo mandaron los del Orden y así se lo manifestó: la respuesta que le dieron fué varios garrotazos que le causaron contusiones de gravedad.

A un caballero anciano que estaba detenido en la calle de Arolas esquina a la de Fernando le causaron una herida contusa en la cabeza de un fuerte garrotazo.

Además en la casa de socorro de la calle de Barabará fueron auxiliados varios contusos.

La manifestación, como es de presumir, se disolvió de esta suerte, habiendo resultado, y es lo más sensible, que la mayoría de los que fueron agredidos no tomó parte en la misma.

### La prensa catalanista

Al ocuparse de los sucesos dice *La Renaixensa* aludiendo a la alocución del señor Sanz y Escartín:

«Si en lloch de tenir un germá en lo Governador, hi arribem a tenir un parent de lluny, aquesta nit no hi hauria hagut prou llits als hospitals de Barcelona para las víctimas de la seva policia.»

*La Veu de Catalunya* cierra la reseña con las siguientes líneas:

«La gravetat de la situació, durament empitjorada per els fets que acabem de referir, nos obligarà a ocuparnos llargamet de la nit d'ahir y de la terrible responsabilitat que'n moments tan crítics para Espanya com los presents ha assumit la nova autoritat civil de Barcelona.»

Las dolorosas é incalificables escenas ocurridas anoche en esta ciudad entristecen el ánimo.

Comprendemos que la policía tenga orden de caer sable en mano contra los perturbadores del orden público, pero lo que parece imposible, y aún viéndolo se resiste uno a creerlo, es que esa policía, que por lo visto no tiene ojos en la cara, reparta palos y sablazos a mujeres y niños.

Esto es brutal, y si resulta exacto que niños y mujeres fueron bárbaramente atropellados, lo menos que puede hacerse en desagravio de aquellos infelices, es abrir proceso en averiguación de los autores del atropello.

Hágase justicia, señor Gobernador.

## NOTICIAS GENERALES

En la plaza de Toros de Marsella ocurrió el 30 un grave motín, debido, según se dice, a la negativa del Algabeño a ponerse al frente de su cuadrilla si antes no se le pagaba.

El público, al enterarse de las pretensiones del diestro, arrojó al redondeo sillas, banquetes, almohadillas y cuanto encontró a mano: después pegó fuego a la plaza en medio del mayor alboroto.

El incendio adquirió gran incremento, y aunque acudieron los bomberos negáronse éstos a trabajar en vista de la agresiva actitud del público.

El empresario huyó. Los gendarmes protegieron a los bomberos y pusieron a salvo la caja de caudales con el dinero y otros valores que contenía.

El Alcalde ha publicado un bando diciendo que en lo sucesivo quedan prohibidas las corridas de toros.

Las pérdidas son de mucha consideración. Dos toros que se hallaban en los corrales perecieron carbonizados.

No ocurrieron desgracias personales.

Poco rato después de salir el premio gordo en el sorteo de la lotería del 31 se ha sabido en la fábrica de tabacos que la primera suerte, 100.000 pesetas, había correspondido al número 15.487, que era precisamente el que las operarias de dicha fábrica habían adquirido por entero en una de las series.

En cuanto ha cundido la especie, todas las cigarreras han salido a la calle en medio de las mayores expansiones de alegría.

El billete se halla bien repartido. Hay infinidad de participaciones de á real y veinte céntimos.

Entre muchas de las favorecidas con la suerte se ha iniciado la idea de hacer un valioso regalo a la Virgen de la Paloma y un donativo a la Inclusa.

Dicen de Roma que el Gobierno ha mandado a la escuadra italiana que se halla en Buenos Aires que inmediatamente zarpe con rumbo a Santo Domingo, donde esperará ordenes.

—Telegrafían de Washington que el Gobierno norteamericano considerará como una infracción de la doctrina de Monroe, toda intervención de las Potencias extranjeras en la isla de Santo Domingo.

Las noticias que se reciben de Santo Domingo comunican que después del asesinato del presidente Hereaux estalló una revolución contra el Gobierno, habiendo los insurrectos cortado las líneas telegráficas del interior y el cable que une la isla de Santo Domingo con la de Cuba.

Otros despachos recibidos en Londres dicen que los verdaderos revolucionarios son partidas de merodeadores que realizan sangrientos excesos, y de no exterminarles será imposible la vida en dicha República.

## BOLETIN RELIGIOSO

### CALENDARIO

Sale el sol, a las 5'00.  
Pónese, a las 7'11.

MAÑANA

(213) 4 (151)

### VIERNES

SANTO DOMINGO DE GUZMAN CONFESOR Y FUNDADOR

El fundador de la orden de predicadores, Santo Domingo, nació en Caleruega (Castilla la Vieja.) Fué hombre de esclarecido saber. Es muy larga la historia de los trabajos que padeció por conservar en la Iglesia de Dios la pureza de la fe católica y por ganar almas a Jesucristo. Este divino Señor le reveló la hora de su muerte; y después de haber exhortado a sus hijos a la exacta observancia de las reglas y constituciones, entregó su bendita alma en manos de su Criador para ser coronada de gloria inmortal. Sucedió su tránsito el 6 de Agosto de 1221.

INTENCION PARA ESTE MES  
ORACION COTIDIANA

La confianza en el triunfo del Papado

¡Oh Jesús mío por medio del Corazón unmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, para que devolvais al Sumo Pontífice la plena libertad debida a su ministerio supremo.

PROPÓSITO

Rogar por el Papa y contribuir al dinero de San Pedro.

OFICIO DIVINO.—Día 4.—Feria 6. De Sto. Domingo de Guzman fundador. Blanco. Doble de segunda clase. Visperas com. de Nuestra Señora de las Nieves

### CUARENTA HORAS

En la Merced, concluirán las Cuarenta Horas, en honra de San Ramón Nonato: exposición a las seis y media de la mañana; a las diez tercia y misa solemne; a las cinco y media de la tarde los actos de coro y por la noche, el ejercicio del Corazón de Jesús, procesión y reserva.

### CURTOS

En Santa Catalina de Sena, se solemnizará la fiesta del Patriarca y fundador Santo Domingo de Guzman. A las siete y media misa de comunión general y de los Terciarios. A las diez

## GRAN FÁBRICA

DE

# MUELAS DE MOLINO

de pedernal *pedra foguera*

Estas muelas de *pedra foguera* conocidas ya del público mallorquín y extranjero, como de mejores resultados se construyen en Manacor, Calle de Obrador, *Moll de Can Clovega*.

¡Molinceros! visitad esta casa antes de comprar muelas, donde las encontrareis de todas dimensiones y para toda clase de molinos, pudiendo así haceros cargo antes de comprarlas, de la calidad superior de su piedra, y su trabajo fino y esmerado, cual no habreis visto en ninguna parte.

Las piedras son del premio *Son Calderó* término de Felanitx, siendo hasta hoy, las más sólidas y sin faltas, que se han conocido, por tanto es muy á gusto de esta casa, que los compradores se acompañen de personas entendidas en este ramo, pudiendo así cerciorarse de la verdad, y evitar ser víctimas de otros expendedores que sorprenden a los compradores, so pretexto de venderlas más barato, resultando después, de clase y trabajo muy inferior y teniéndolas inservibles al cabo de pocos años, después de muchas reparaciones.

Esta casa responde de su resultado, y que darán buena y abundante harina en el mismo acto de quedar colocadas y para que puedan verlas todas los interesados, tiene sucursales en Palma é Inca, donde encontrarán muelas y un catálogo de los precios fijos á que se venden según el diámetro de la muela.

Esta casa se dedica también desde muy antiguo a la construcción de toda clase de obras en piedra viva, gradas, chimeneas, lavatorios, etc., etc. de la tan renombrada piedra de Artá y de Manacor.

Para informes, dirigirse:

Manacor, Antonio Poció Sastre, maestro constructor, calle de Artá.

Palma, Nadal Ferragut Liadó, calle Sindicato, 122.

Inca, Francisco Llompart, calle Rectoría, frente la Iglesia.

misa mayor con música y sermón por el P. Jencaro Banquer, de la Compañía de Jesús. Al anochecer se dará principio a la novena de Santo Domingo, que continuará en los días sucesivos, y luego se cantará con música una parte del Santísimo Rosario y se resevará su divina majestad, que estará expuesto por mañana y tarde.

En el Santo Hospital, al anochecer se principiará un devoto triduo en honor de San Emigdio obispo y martir.

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.

En San Jaime, por la noche, la adoración de las cinco Llagas.

CORATE DE MARIA.—En San Cayetano, á la Virgen de los Dolores.

## DE LA CAPITAL

**En San Francisco.**—Con inasistido esplendor se celebró ayer la fiesta de nuestra Señora de los Angeles. A las diez se cantó la misa mayor á grande orquesta. Después del Evangelio ocupó la cátedra del Espíritu Santo D. Bernardo Matas y pronunció un notable y hermoso sermón panegírico sobre el Jubileo de la Porciúncula. El auditorio era numerosísimo.

**Jubileo de la Porciúncula.**—Durante todo el día de ayer fueron muy visitadas las iglesias de la orden Franciscana por personas de todas las clases de la sociedad deseosas de lucrar las indulgencias del mencionado Jubileo.

**Comida.**—Nuestro paisano el docto académico D. Damian Isern que ha sido nombrado vocal del Tribunal de oposiciones á las cátedras de Psicología y Lógica, será hoy obsequiado por sus amigos con una comida en el restaurant de *Son Alegre*, Cas Catalá.

**Emplazamiento.**—El Presidente de la Excms. Audiencia de este territorio cita llama y emplaza á Mateo Oliver Cabrer, vecino de esta ciudad, para que en el plazo de 15 días se presente en aquellas oficinas, bajo apercibimiento de ser declarado rebelde.

**A cobrar.**—Se ha acordado el pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas en esta forma: Día 3.—Retirados de guerra y marina.

Día 4.—Pensiones remuneratorias, regulares exclaustrados, jubilados y cesantes.

Días 5 y 7.—Monte-pío militar y civil.

**Vacante.**—Lo está la plaza de Médico titular de la villa de Estalliche, dotada con el haber de 500 pesetas anuales.

**A los repatriados.**—Por la Alcaldía de esta ciudad se interesa la presentación en el negociado de reemplazos de este Ayuntamiento de los repatriados que á continuación se expresan, soldados que fueron del Regimiento de infantería de Sevilla, núm. 33, al objeto de enterarles de un asunto que les interesa.

Jerónimo Escalas Bonet, Juan Carbonell Poquet, Pedro Bonet Grimalt, Miguel Dalmau Galmés, Miguel Quetglas Moragues, Jaime Clar Ribot, Jaime Fiol Calafat, Teodoro Hijosa Arenas, José Pons Rollán.

**Multas.**—Ayer el Alcalde impuso una de dos pesetas á un basurero por haber transportado con su vehículo cierta cantidad de melones á la plaza de Abastos.

El teniente de alcalde Sr. Compañy castigó con otra multa de 250 pesetas á un cortante del caserío de Porto-Pi por haber expandido carne que no reuña las condiciones de salubridad.

**Ejemplo digno de imitarse.**—En todas las casas de Javier (Navarra) aparecen placas del Sagrado Corazón de Jesús.

Este acto realizado por el celosísimo P. Ibarguren, es digno de ser imitado en muchos pueblos de esta católica Isla.

**Alumbrado por gas.**—El Director de esta Sociedad ha pasado un aviso á los señores abonados participándoles que los recibos por consumo de gas correspondientes al mes de Julio que acaba de fenecer, se expedirán con una rebaja de 5 céntimos por metro cúbico sobre lo que se pagaba por la unidad, en el doble concepto de precio de aquel é impuesto del Estado.

**Buena noticia.**—La sociedad *Crédito Balear* ha recibido aviso para la admisión del cupón núm. 8 de las «Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas,» Series A y B.

**La telegrafía sin hilos.**—En *La Constancia*, periódico que se publica en San Sebastián, leemos la siguiente noticia:

En Barcelona y Palma de Mallorca tratase de establecer este adelanto. Al efecto ha estado en Londres un importante industrial de Palma de Mallorca, para gestionar de la Compañía de Telégrafos sin hilos la instalación de aparatos Marconi.

La Compañía pide 800 libras esterlinas para montar cada una de las dos estaciones, y un cánón anual de 600 libras.

DE LOS PUEBLOS

Sta. Eugenia

Solemne bendición y fiesta

Invitado también, Sr. Director, para asistir á la gran fiesta del 25 no sabré decir á V. si las impresiones que allí experimenté en dicho día aventajaron aún á las tan gratas y conmovedoras de Lluçh.

Comunión.

A la misa de Comunión, celebrada á la hora de costumbre, se calcula que acudieron á recibir el pan de Angeles más de mil personas. ¡Qué espectáculo tan consolador para el Divino Corazón y para las almas que suspiran constantemente por su completo y total reinado! Y lo que hizo aún más consolador dicho acto fué ver que al lado del tierno niño, de la doncella candorosa, del anciano decrepito y de la humilde y fervorosa religiosa, figuraban el magnífico Ayuntamiento con su digno Alcalde á la cabeza.

Bendición y misa cantada.

Serían las nueve de la mañana de tan santo y para siempre memorable día, cuando una banda de música acompañando el Clero y Ayuntamiento salió para la estación con el fin de recibir al M. I. Sr. Provisor que debía llegar de Palma.

Acto continuo se dirigió la comitiva á la iglesia en donde se procedió por el citado Vicario General á la bendición de una hermosa y artística estatua del Sacratísimo Corazón de Jesús, asistiendo de padrinos los piadosos jóvenes Antonio Orell y Jacinta Santandreu, terminada la cual se cantó un solemne *Te-Deum* y dió comienzo la misa que celebró el mismo Sr. Vicario General y cuya partitura fué la titulada de *Santa Cecilia* que acompañada por algunos instrumentos salió bien.

El encargado del panegirico era el joven y aventajado sacerdote D. Nadal Garau, quien en alas de su entusiasmo y ardoroso celo hizo una bella y fervorosa oración.

Procesión de visitas y acto de consagración

A las cinco de la tarde, despues de solemnes completas presididas por el M. I. Sr. Vicario General, se ordenó la procesión de las visitas que causaron gratísima impresión y fueron predicadas por el mismo orador de la mañana.

La plaza y calles que recorrió solememente su Divina Majestad estaban ricamente adornadas con erguidos pinos y vistosos arcos compuestos de arrayan. Al entrar en el templo la Santa Custodia se hizo la última visita acabando con una sentida consagración al Sagrado Corazón de Jesús de los habitantes todos del pueblo de Sta. Eugenia que se hallaban allí posternados para recibir con la bendición solemne del Dios de la Vida y de la Majestad alientos y fuerzas para no sucumbir por estos caminos de la vida moderna sembrados de tantos escollos.

A la salida de la iglesia y á los acordes de magníficas tocatas pudieron admirar los concurrentes, en que figuraban muchos de los pueblos contiguos, una lucida iluminación á la veneciana, en que se veían faroles de formas geométricas y caprichosas de mucho gusto y primor.

Gracias mil ante todo al Divino Corazón que ha mirado con tanta misericordia á este pueblo pues le ha concedido se le honrara en esta forma.

Gracias mil al M. I. Sr. Provisor y á todos los sacerdotes que con su presencia se han dignado realizar tan magníficos cultos.

Gracias y enhorabuena al pueblo de Santa Eugenia y á su digno Vicario alma y vida de todo ese cristiano movimiento.

Que Dios Nuestro Señor vaya concediendo nuevas fuerzas á tan buen pueblo, á tan digno Vicario para que crezcan en el amor á su buen Dios.

Viva y reine el Sagrado Corazón en Santa Eugenia. Viva en Mallorca entera. Viva y reine en todas las almas.

Un Devoto.

Son Servera

El pueblo de Son Servera ha entrado en vías de paz y bienandanza.

Prueba inequívoca de esto es sin duda la fiesta cívico-religiosa, que se celebró el domingo 30 del pasado en honor de su excelso patrono y titular, San Juan Bautista. Nada de extraordinario distinguió esta fiesta, tanto en lo que se refiere á lo eclesiástico como á lo civil. Como los demás años, ocho días antes se anunció dicha fiesta con un alegre repique de campanas, colocándose en el acto una bandera en el campanario como preludio de dicha fiesta. El sábado, despues de otro repique general de campanas, se cantaron solemnes completas. El día de la fiesta hubo por la

mañana nona, oficio con música y sermón, que predicó el aventajado hijo de este pueblo Rdo. Sr. D. Antonio Lliteras Pbro., actualmente Vicario *des Coll den Rebasá*. Por la tarde despues de vísperas y rosario se cantó un solemne *Te-Deum* con conclusión de la fiesta.

Por lo que mira á la parte cívica se notó mucha animación. Hubo carreras de hombres y bestias, que complacieron sumamente á los concurrentes, y baile al estilo del país, efectuándose todo con el mayor orden.

Lo que llamó extraordinariamente nuestra atención en esta fiesta fué la paz que reina en este pueblo debido á la unión de los partidos políticos.

Las pasiones políticas, esta plaga devastadora que todo lo invade y desconcierta, habían producido un profundo desorden moral en el pueblo de Son Servera. Cual frágil navicilla en medio de las encrespadas olas del mar, que navega con rumbo desconocido, era juguete de los más fieros aquilones. ¿Por qué no decirlo? «Ni las más horrosas pestes, ni las más encendidas guerras, ni las más devastadoras calamidades han producido tanto daño en las naciones como este engendro de los infernos llamado política. Porque es ella perturbadora de la paz material de los pueblos y destructora del orden moral de los mismos. Las epidemias ordinariamente quedan localizadas á una mayor ó menor parte de pueblos, pero la política todo lo invade é inunda.» A tal extremo llegaron las cosas en este pueblo, que dejáronse de saludar individuos pertenecientes á una misma familia, fueron apedreadas personas las más venerables por su dignidad, se insultó y atropelló á personajes de imperecedera memoria y cosa particular, en las casas donde se hacían fúnebres obsequios á algún difunto, cuando al parecer, debían calmarse los ánimos y desaparecer las discordias, se echaba una línea divisoria entre los asistentes, figurando en una parte los de un partido y en otra los de otra. He aquí un retrato fiel de los resultados de la mala política en los pueblos!

El Rdo. Sr. D. Miguel Gayá Pbro. Vicario entonces de la iglesia de Son Servera, deplorando, como el que más, las funestimas consecuencias de que era víctima este pueblo á causa de la política, quiso atajar el mal en su raíz. ¡Cuánto trabajo, cuántos sacrificios, cuántas dificultades tuvo que arrostrar, para realizar su dorado ideal! Abriéndose este señor el convencimiento de que lo que motivaba tantos desórdenes y barbaridades eran (aparte de otras causas) las injusticias que se cometían en el reparto de consumos, arma vil y despreciable de que se valen los políticos, para la realización de sus maquiavélicos planes, no cesó ni un momento hasta lograr una avenencia entre los partidos reinantes. Le cupo la gran satisfacción al Sr. Gayá de ver coronada su obra; porque, despues de emplearse largos meses para realizar un pacto ó componenda fundado en buenas bases,

lo que al principio había parecido un sueño, fué despues una realidad. Desde entonces el pueblo de Son Servera cambió de faz, dejándose entrever en el horizonte ciertos albores, presagio de un bienestar y de tiempos más bonancibles.

Ahora, en virtud de un pacto entre los gobernantes se han unido con nuevos vínculos los partidos, gracias á Dios, ya ha desaparecido en este pueblo aquel malestar, que se sentía en tiempos anteriores. ¿Será pero, ventajosa esta unión para el pueblo de Son Servera? Desde luego hemos de convenir en que, la calma y la bonanza es más apetecible que la borrasca y la tempestad: que en la unión consiste la fuerza, y que bien empleada esta fuerza daría grandes resultados. Pero, ¿se empleará bien esta palanca? ¿Será esta unión de mando, para encubrirse mutuamente las faltas? ¿Será duradera esta paz? El tiempo lo dirá. Permítasenos decir, que en donde no haya uniformidad de ideas, no es posible que haya verdadera unión; y que, una vez realizada la unión, ambos partidos hacense solidarios de todos los actos por ellos realizados.

Es de esperar que nuestros prohombres y todos los representantes de los partidos se esmerarán en procurar el bien y prosperidad del pueblo de Son Servera, esforzándose para conservar en él la paz y tranquilidad, tan suspiradas. Cumplan con sus deberes gobernantes y gobernados, decia el orador sagrado ante dicho y se conduczan unos y otros según las reglas de justicia y moralidad, observando puntualmente lo prescrito en los mandamientos de la ley de Dios y así será segura nuestra felicidad aquí en la tierra y por toda eternidad en el cielo.

1.º Agosto de 1899.

LA ECONOMICA

NUEVA FABRICA DE GAS—PALMA

El Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado en sesión de 30 de Junio último poner en circulación la segunda serie de acciones consistente en 2.400 de á cien pesetas cada una.

Al efecto queda abierta la suscripción á las mismas en el domicilio del Sr. Director gerente, calle de Montenegro, número 9 todos los días laborables de diez á una hasta el día 6 de Agosto próximo.

El pago de dichas acciones se efectuarán en la forma y plazos siguientes:

- 1.º—Dividendo pasivo de 25 pesetas por acción en el acto de suscribirse.
- 2.º—Dividendo pasivo de 25 pesetas por acción durante el mes de Octubre próximo.
- 3.º—Dividendo pasivo de 25 pesetas por acción por todo el mes de Diciembre del corriente año.
- 4.º—Y último Dividendo pasivo de 25 pesetas por acción dentro de los 30 días siguientes á la inauguración oficial de la Fábrica.

Palma 5 Julio de 1899.—El Presidente, Joaquín Gual de Torrella.—El Secretario, Miguel Binimelis.—Por La Económica, El Director gerente, Bernardino Borrás.

SERVICIO Telegráfico

(De EL ANCORA)

Gobierno que dimite

Madrid 2 (mañana.)

Comunican de Bruselas que en vista del voto de la Comisión electoral, contrario á los deseos del Gobierno, se reunieron ayer los ministros y decidieron presentar su dimisión.

En seguida el jefe del Gobierno, Mr. Vanden Peereboom, fué á presentar al rey Leopoldo la dimisión colectiva del Gabinete.

Un telegrama posterior dice que Mr. Smit Wayer ha recibido encargo de formar nuevo Ministerio.

Las nuevas obligaciones del Tesoro

El Banco de España anuncia que se han recibido las nuevas obligaciones del Tesoro, fecha de 30 de Junio.

Los tenedores de las antiguas por lo tanto proceder á su canjeamiento.

Reunión

Madrid 2 á las 11 n.

Mañana se reunirá el Consejo Supremo para comenzar la discusión de la sentencia.

Recuerdo

El periódico, *El Nacional*, de hoy, recuerda los tiempos antiguos, que fueron de grandeza. En España en los frontispicios y puertas gravábase el nombre santo de Jesús y ahora las autoridades arrojan basura al Corazón de Jesús. De alguna manera, añade, hemos de acreditar que subsiste el vigor de la raza.

Madrid 2 á las 11 n.

Un muerto y heridos

El desprendimiento de tierra en el túnel Lagoneta, de la línea de

Elgoiver ha producido la muerte á un obrero y herido cinco gravemente.

Bolsa

Madrid 2 Agosto.

4 pº perpetuo interior.	82'85
4 pº perpetuo exterior.	88'80
4 pº amortizable.	100'00
Cubas (80)	70'70
Cubas (90)	59'40
Banco de España	410'00
Tabacos.	300'00
Francos.	23'50
Libras.	31'15

COMERCIO

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma

DIBERO

Crédito Balear	78'00
Fomento Agrícola	74'00
Ferro-carriles de Mallorca	42'00
Alumbrado por Gas.	50'00
Salinas de Ibiza.	210'00
Bonos municipales	34'00
La Isleña Marítima	53'50
General Mallorquina	4'00

ALMACENES MONTANER

2—Sindicato—2

La casa que presenta mayores surtido. La que vende más barato. La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precio sin competencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos *Sagrados* y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Culto Divino y servicio de mesa. Lencería y artículos de punto, Pañería y Novedades para *Señora y Caballero*.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Alquiler

En la calle de la Merced, número 7, hay un tercer piso para alquilar. Reúne buenas condiciones, y el dueño que vive en el principal informará.

La Farmacia *SAN JOSÉ* prepara la Magnesia efervescente *San José* y la expende en botas de dos reales y en papeles de 0'05, 0'10, 0'20 ptes. etc.—Colón 34, Palma.

PIANO Se alquila uno en buen estado y precio módico. En esta imprenta informarán

— 3 —

— 5 —

guent fer de graciós, comensá á tirarmé algunes indirectes, tan directes que 'm feyan pujar los colors á les galtes. Jo, nina d' un desèt anys, educada santament per unes carinyoses monjes del Collegi de la Vila, per uns àngels de vertader amor al prohisme, innocent de moltes de coses, plena de belles iluzions y sens malícia; podeu pensar ab quin mal afecta sentiria paraules de lleys y de divorci. A una al-lota com jo que no conexia mes lleys que les que me dictavan la meua conciencia y lo meu cor; que no conexia mes lleys que les del amor, d' aquell amor pur y sant, d' aquell amor primer que mos cativa ab la pureza de los seus suas perfums; podeu pensar lo molt que m' entrarían els articles del Codig penal que mos lletgi ab molta gravetat, despres d' haver fulletjat mitja hora, ab ulleres posades y posantse, cada punt, el dit gros á la boca.

Tenia su devant un escritentetxo, fill de l' escolá de la Parroquia, á n' es que dictava les notes qu' aquest pasava á un llibre gros, que despres vaix sobre se deya el *Registre*; d' en tant en tant s' aturava per dirli en veu baxeta: *punto, punto y coma, punto y aparte*. Quant acabá d' escriure, aquell bergantell, mos ho lletgi en veu alta, de lo qu' apenas vaix entendre paraula, mes que mos enomenave molt sovint, á mí y á n' el qu' anave á esser lo meu marit.

Mos doná la ploma y firmarem.

La una tocá á un rellotje, y me vaig posar impacienta porque m' havian de dur, á mitx día, de Ciutat, dos vestits de seda y altres coses, y per axó mateix sols desitjava qu' alló acabás per enarmen.

En axó el senyó Jutge s' amocé, tossí una micá y mós va fer un discurs sobre els devers dels espòs.... la societat.... la paternitat.... &, &.

Dirigitse á mí, me recomená una cega sumissió á n' en Matji, que li estalvias tot lo que pogués;... que com el mon está molt pervertit, podria esser que dins poch mesos de casada el meu espòs se desbaratás, y que si fos així jo tenia

**Correos**

*Itinerario de los correos marítimos entre la Península y las Islas Baleares que comenzará a regir desde 1.º de Agosto de 1899.*

**SALIDAS DE PALMA**

Lunes . . . 10 mañana para Ibiza.  
 Martes . . . 6 tarde para Barcelona, directo.  
 Miércoles . . . 9 mañana para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
 Jueves . . . 5 tarde para Barcelona directo.  
 Viernes . . . 6 tarde para Barcelona directo.  
 Sábados . . . 5 tarde para Ibiza y Alicante y para Mahón directo.  
 Domingos . . . 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

**ENTRADAS EN PALMA**

Lunes . . . 7 mañana de Barcelona; y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).  
 Martes . . . 8 mañana de Ibiza y Alicante.  
 Miércoles . . . 9 mañana de Barcelona (directo); y 7 mañana de Mahón (directo).  
 Jueves . . . 9 mañana de Barcelona (via Alcudia); y 2 tarde de Ibiza.  
 Viernes . . . 2 tarde de Ibiza y Valencia.  
 Sábados . . . 9 mañana de Barcelona (directo).

**Ferro-Carriles**

*Servicio de trenes para viajeros que regirán en los caminos de la Compañía desde el día 10 de Abril de 1898.*

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana y 2 y 6:25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde.  
 De Palma hasta La Puebla, a las 7:40 mañana 2:30 y 6:25 (mixto desde el Empalme) tarde.  
 De Manacor hasta Palma, a las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los Ramales) tarde.  
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40 mañana 12:15 (mixto hasta María y 5:25 (mixto desde el Empalme) tarde.  
 De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, a las 6:55 mañana 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

*Función de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.*

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salida	Llegada
Andraitx . . .	Pelaires 98	2 tarde	7 m.
S' Arraó . . .	Pelaires 98	2	7
Capdellá . . .	Santacilia	2	8
Calviá . . .	Santacilia	2	8
Esporlas . . .	P. del Oliviar	2	9
Establiments . . .	P. del Oliviar	2	9
Estallanchs . . .	P. del Oliviar	2	9
Bañalbufar . . .	P. del Oliviar	2	9
Puigpuñent . . .	P. del Oliviar	2	9
Valdemosa . . .	S. Miguel, 84	2	8
Deyá . . .	S. Miguel, 84	2	8
Soller . . .	S. Miguel, 80	2	8
Buñola . . .	S. Miguel, 80	2	8
Lluchmayor . . .	Bauló, 6	2	8 30
Santañy . . .	Bauló, 6	2	8 30
Campos . . .	Bauló, 6	2	8 30
Sansellas . . .	P. de S. Antonio	2	8 30
Sta. Eugenia . . .	P. de S. Antonio	2	8 30
Felanitz . . .	Mercadal, 13	2	6 m.
Algaida . . .	Mercadal, 13	2	6 m.
Montuiri . . .	Mercadal, 13	2	6 m.
Porreres . . .	Mercadal, 13	2	6 m.

**VAPORES-CORREOS**

Por las Mensajerías Marítimas francesas.— Salidas de Marsella:  
 El 13 de Marzo, 10 de Abril, 8 de Mayo, 5 de Junio, 3 de Julio, 28 de Agosto, 25 de Septiembre, 23 de Octubre, 20 de Noviembre y 18 de Diciembre.  
 Para Fernando Póo, Annobon y Corico, salen de Cádiz los días 2, 10 y 17 de cada mes por la vía de Canarias. Por la vía directa los días 30 de Marzo, Junio y Septiembre.  
 Para la República Argentina salen de Cádiz los días 1 de cada mes.  
 Para Tánger, de Cádiz los miércoles, viernes y domingos.  
 Para Ceuta, de Algeciras diariamente.  
 Para Cuba y Puerto-Rico, salen de Cádiz los días 10 y 30 de cada mes y de Santander los días 20 de id.; de Coruña los días 21, y de Vigo, los 30 de id., con enlace para Colón.  
 Para Canarias salen de Cádiz los días 2, 10 y 17 de cada mes.  
 Para Filipinas y Mariana salen de Barcelona este año los días 26 de Marzo, 23 de Abril, 21 de Mayo, 18 de Junio, 16 de Julio, 13 de Agosto, 10 de Septiembre, 8 de Octubre, 5 de Noviembre y 3 de Diciembre.

**PIANOS**

HARDT, ESTELA BERNAREGGI, CHARRIER

Casa PERELLÓ-Unión—19

[Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 años desde

**5 DUROS MENSUALES**

se le regalará el mismo al vencimiento del contrato

Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por 5 años.  
 —Armoniums y demás instrumentos a plazos y al contado.

SE COMPRAN USADOS Y SE CAMBIAN CON NUEVOS

Grandes novedades en música en todo género a precios más económicos que en ninguna otra casa.

—Casa PERELLÓ—PALMA—UNIÓN, 19.—

**Tarifa de anuncios de EL ANCORA**

En primera, segunda, tercera y cuarta páginas a precios barattísimos y convencionales. A los actuales suscriptores y a los que en lo sucesivo se suscriban se les publicará un anuncio gratis mensualmente. Los que nos favorezcan con anuncios permanentes disfrutarán considerables descuentos.

**Anuncios mortuorios**

Se admiten hasta las once de la mañana, a los precios siguientes: Tamaño 2 columnas en 1.ª página, 8 pesetas; 3 columnas, 12 id., 5 columnas, 20 id. En 2.ª ó 3.ª página, 2 columnas, 6 pesetas; 3 columnas 8; y 5 columnas 15. En primera página entera, 40 pesetas; en id. 4.ª 30.

**REGALO**

DE **EL ANCORA**

Habiendo hecho el propietario de EL ANCORA, un contrato especial con la conocida y acreditada fábrica de relojes de Don Carlos Coppel, de Madrid, pueden nuestros lectores adquirir un precioso y elegante reloj, de marca exacta, en caja de acero oxidado (negro) para señora ó caballero, iniciales, cadena y estuche que vale 40 pesetas por la cantidad de 25 pesetas.



Para adquirirlo basta enviar a dicho señor Don Carlos Coppel, Fuencarral, 25 Madrid, este anuncio y 27'50 pesetas en libranza del giro mútuo y sellos, y él lo remitirá a vuelta de correo perfectamente embalado y franco de porte, a la persona punto que se le indique.

La casa Coppel garantiza la buena marcha de sus relojes, y remite gratis sus catálogos ilustrados a quien los pida. La casa Coppel no tiene otro establecimiento ni talleres que los de la calle de Fuencarral, 25, que no debe confundirse con otros que existen próximos a ellos.

No equivocar la dirección: CARLOS COPPEL, FUENCARRAL, 25, MADRID.

PEDIR EN TODAS LAS FARMACIAS BICARBONATO DE SOSA  
**QUIMICAMENTE PURO**  
 E TORRES MUÑOZ.—San Marcos, 11, MADRID  
**ESTOMACAL Y ANTIRREUMÁTICO**  
 Se vende en cajas a 0,50 y 1 peseta.  
**LATAS QUE RESULTAN MAS ECONOMICAS A 5 PESETAS**  
 También vendemos este producto en pastillas comprimidas a 0.50 pta. caja

dret a durío en el Tribunal; y altres y altres cosas-tan materials y prosaiques, que casi me feren veurer el matrimoni com un infern, perquè contá una partide d' exemples escandalosos, a fi de demostrarmé els perills de la Societat y lo pogrissims que son els matrimonis que hey ha ditxosos. Tenta molta rahó, s' explicá com un canari, com un homo d' esperiencia y de mon, pero sensá reflexionar á n' aquí ho deya, qu' era jo una nina, y que á cada paraula m' entristia mes y mes perquè enverinava el meu cor matant les meues belles ilusions. Havia de pensar qu' els desencanyans que s' han refusos dins la caldera de l' esperiencia, si be ensenyan, abatan; qu' una flor tendra vol aigua, ambat y sol y no sequedat y ventades. Duptes amarchs se varan axecar dins lo meu cor, presentiments dolorosos, que passaren prest com els nuvolets d' estiu, pero que me posaren tan trista y consirosa que feren comparexa una llagrimeta, que tremolant primer á mos ulla penosos, caigué després demunt lo meu devocionari, com gota de rohada sobre lo calzer de les flors, lo que me fe pensar que dins la Relligió trobaria consol, alegría y fortaleza p' el nou estat qu' anava á pendrà. Aquella llagrimeta caiguda demunt lo devocionari, tal volta per inspiració divina, fortalesqué la meua amor, y una mirada qu' a n' aquell moment me llansá en Matjí, me fé esperansar dies de venturosa ditxa.

—Matjí, s' esclama el Jutge, jure pendre per muller legitima aquesta al-lota?

El meu promés contestá en veu baxa:

—Si senyó.

—Y vosté Margarideta jura pendre y reconexer per marit aquest jove?

Jo 'm mossegava ells llabis per no riurer, y fent sa mitja vaix acalar el cap, diguent per mi mateixa: está clá per axo som venguda.

Com imaginar qu' aquell homo, sensa mes ni mes, y en nom tan sols d' una lley que demá pot esser derogada, me pogués mirar ab llasos etèrns?

Axó va 'ser tot; en el parexer ja estava casada. ¡Hey ha cap dona, com Deu mana, qu' heu puga creurer; cap dona que s' estím á ella mateixa, que sols ab aquestes pobres, tristes y casi ridicules ceremonies s' entregás en els brassos del homo que li acaban de dar per espós? ¡Es impossible! Fins y tot aquelles flors musties y caigudes de l' arbre social, qu' estasin de veras arrependides, apesar de lo llenegadís del vici, no l' admetrian...

En Matjí y mon pare se daren les mans, com si hagués vint anys que no s' haguessin vits.

Vaix sortir de ca 'l jntge consirosa, pero jens conmoguda, ni alegría ni trista, pero sentint á dins lo cor un desitx que no m' explicava, un dupta tan gros que 'm feu esclamar sensa voler: *¿Y are som casada?...*

**RONDAYES MALLORQUINES**

DE N

**JORDI DES RECÓ**

Acaba de publicarse el tom III de Aplech de Rondayes Mallorquines den Jordi des Recó, (Antoni M. Alcover, Pre).

Se ven a 2 pesetes en les Llibreries den Guasp, I alou, Puigredon y Amenqual y Muntaner.

**ORNAMENTOS**

SAGRADOS

Gran surtido en teles para el culto divino, merinos dobles y otros artículos.

MIGUEL MATAS

Colón 17, 19 y 21

**VIAJE DE RECREO**

a las maravillosas

**Cuevas del Drach**

y visita al lago de los franceses descubierto por M. E. A. Martel (1896) en el término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada a las mismas: De una hasta cinco personas 7'30 pesetas. Por cada persona de aumento 1'30.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 34, en Manacor.

Tip. Católica de Sanjuan, Hermanos.

EN LA ADMINISTRACIÓN DE «EL ANCORA» SE ADMITEN ANUNCIOS SANTO CRISTO 20, ENTRESUELO